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新一代國產CPU發布 無需外國授權
龍芯3A6000性能成倍提升 比肩Intel第10代酷睿四核處理器

香港文匯報訊（記者 張

帥 北京報道）作為計算機

系統的運算和控制核心，

中央處理器（CPU）像「大腦」一樣指揮着各個部件的運

行。11月28日，新一代國產CPU——龍芯3A6000在北京

發布。據介紹，龍芯3A6000採用自主設計的指令系統和架

構，無需依賴任何國外授權技術，是中國自主研發、自主

可控的新一代通用處理器，可運行多種類的跨平台應用，

滿足各類大型複雜桌面應用場景。相關測試結果顯示，龍

芯3A6000處理器總體性能已與英特爾公司於2020年上市

的第10代酷睿四核處理器相當。

中國點讚

龍芯 3A6000 是一款桌面端CPU，集成 4個最新研發的高性能
LA664處理器核，主頻達到2.5GHz，支持128位向量處理擴展

指令和256位高級向量處理擴展指令，支持同時多線程技術，全芯片
共8個邏輯核。相較2021年發布的上一代龍芯3A5000桌面CPU，龍
芯3A6000在相同工藝下單線程性能提升60%以上，全芯片多線程性
能成倍提升。

勝任高強度多任務達預期
在日常辦公過程中，公眾一般不會單獨使用一個軟件，往往是同時
打開多個網頁、文檔等同時進行多個任務。已提前體驗測試機的電子
行業人士稱，龍芯3A6000硬件性能達到了預期，配合國產操作系統
日常辦公流暢，高強度多任務使用也毫無壓力。
新一代國產CPU在自主可控程度和產品性能方面實現新高度。來自
中國電子技術標準化研究院賽西實驗室等機構的相關測試結果顯示，
龍芯3A6000相比市面上的其他國產桌面CPU已遙遙領先，處理器總
體性能與Intel公司2020年上市的第10代酷睿四核處理器相當。

得到鴻蒙等操作系統支持
據介紹，龍芯3A6000處理器採用龍芯自主指令系統龍架構（Loon-
gArchTM），其從頂層架構，到指令功能等全部自主設計，無需國外
授權。工信部電子信息司副司長史惠康表示，3A6000處理器推出，證
明了內地有能力在自研CPU架構上做出一流的產品。
目前，龍架構得到了上百個與指令系統相關的國際軟件開源社區的
支持，得到了統信、麒麟、歐拉、龍蜥、鴻蒙等操作系統的支持，也
得到了WPS、微信、QQ、釘釘、騰訊會議等基礎應用的支持，形成
與X86、ARM等並列的基礎軟件生態。

仍待優化設計 縮小差距
香港文匯報注意到，新一代國產CPU 28日在京發布後，龍芯中科
股價直線拉升，一度漲超8%。當天發布會現場，清華同方、聯想、
寶德、浪潮等廠商均推出了基於3A6000處理器的整機產品。
不過，雖然龍芯3A6000處理器已可運行多種類的跨平台應用，滿
足各類大型複雜桌面應用場景，主頻達到2.5GHz，但目前國際高端桌
面CPU的頻率已經做到5GHz以上，國產CPU仍有不小距離要追趕。
龍芯中科董事長、中國科學院計算技術研究所研究員胡偉武表示，通
過繼續設計優化，自主研發CPU的性能未來將完全可以趕上國際主流
產品水平。

1946年，人類歷史上第一台電子計算
機在美國賓夕法尼亞大學誕生，標誌着計
算工具革命性發展的開始。為解決中國在
電子計算機芯片研發運用上受人掣肘的

「卡脖子」難題，2001年，中國科學院計算技術研究
所開始研製龍芯處理器，2010年，在中國科學院和北
京市政府共同牽頭出資支持下開始市場化運作，對龍
芯處理器研發成果進行產業化。經過二十多年潛心研
究，終於實現中國CPU關鍵核心技術突破。

據龍芯中科介紹，秉持開放、合作的開源生態建

設理念，其已累計向近200個國際開源軟件項目社
區貢獻超百萬行源碼，大量國內外開發者也加入龍
架構的開源生態建設中，為開源社區龍架構版本開
發做出重要貢獻。

龍芯「三劍客」具有市場競爭力
龍芯中科董事長、中國科學院計算技術研究所研

究員胡偉武稱，龍芯中科從基於自主IP的芯片研
發、基於自主指令系統的軟件生態等方面夯實自主
信息產業基礎，龍芯3A6000、在研服務器處理器

龍芯3C6000和移動桌面終端處理器2K3000構成的
龍芯「三劍客」已具有一定開放市場競爭力。

在 CPU 行業，當前主要存在「Wintel」(微軟+
英特爾)和「AA」(ARM+安卓)兩種主流體系模
式。胡偉武受訪表示，龍芯的龍架構基礎軟件發展
已經深度融入國際開源軟件生態體系。目標到
2035 年，龍芯將打造出「Wintel」體系和「AA」
體系之後的第三套生態體系，屆時力爭在國際
CPU行業形成三足鼎立。

◆香港文匯報記者 張帥 北京報道

秉持開源合作理念 貢獻超百萬行源碼
新聞
鏈接

香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交部發言人
汪文斌28日在例行記者會上表示，中方一貫反對美
方泛化國家安全概念，將經貿問題政治化、武器
化、泛安全化。
有記者提問，據報道，美國中央情報局和其他機
構已對一家阿聯酋公司與包括華為在內的中國公司
合作發出警告，美國官員認為相關公司構成安全威
脅，並擔心美國的先進技術可能會受到威脅。中方
對此有何回應？
「我不了解你提到的具體情況。」汪文斌回應
說，美方多次以莫須有的安全理由，破壞中國企業

和其他國家開展合作，這是一種經濟脅迫行為。當
有關國家要求美方提供所謂「安全威脅」的可信證
據時，美方卻支支吾吾、含糊其辭。
汪文斌表示，中方一貫反對美方泛化國家安全概
念，將經貿問題政治化、武器化、泛安全化，阻撓
產業界和企業間的正常投資經營活動，美方行徑嚴
重破壞國際經貿規則，衝擊全球產業鏈供應鏈安全
穩定，不得人心，也不會得逞。

英商貿大臣冀吸引中國車企在英建廠
另有記者提問，近日，英國商業貿易部國務

大臣多米尼克．約翰遜表示，他正在努力吸引
中國汽車製造商在英國建廠，中國的投資對於
英國實現環境目標至關重要。中方如何看待相
關言論？
汪文斌表示，中英兩國都是世界主要經濟體，雙
方開展經貿和投資合作有利於實現共同發展，助力
全球經濟增長和繁榮。中方願同英方在相互尊重、
合作共贏的基礎上發揮各自優勢，拓展經貿投資合
作，促進綠色增長。希望英方相向而行，切實為在
英投資經營的中國企業提供公平公正、非歧視的營
商環境。

被要求提供「安全威脅」證據 美支支吾吾含糊其辭

◀ 1月 28日，新一代國
產CPU——龍芯3A6000
在北京發布。圖為3月1
日，龍芯生態全國首個
線下門店在西安開業。

網上圖片

▼龍芯3A6000 網上圖片

香港文匯報訊（記者 郭倩）中國載人
航天工程代表團28日中午抵達香港國際機
場，下午即出席媒體見面會，介紹載人航天
工程建設發展情況並回答記者提問。訪港期
間，代表團將與各界人士及青年零距離接
觸，航天員陳冬表示，「地球上最亮的坐標
便是祖國，我也看到了香港和澳門，拍下了
照片！」此刻他終於「來到你們的身邊。」
航天員王亞平藉今次機會在港為青年播下夢
想的種子，她勉勵說：「夢想就像宇宙中的
星辰，看似遙不可及，但只要你努力就一定
能夠觸摸得到。」期望中國第四批預備航天
員選拔有港澳航天員脫穎而出，並肩進入中
國的空間站。

率團的中國載人航天工程辦公室副主任
林西強表示，今次是應香港和澳門特區政府
邀請，到訪目的主要是向港澳同胞報告國家
載人航天工程最新進展，分享中國空間站完
成建造的喜悅，並推動港澳地區更多參與國
家載人航天事業，亦對關心、關注航天事業
發展的同胞表示感謝和問候。

多名港澳候選人進入航天員複選
林西強表示，國家自1992年至今，30年

來以「三步走」策略發展航天科技，由「神
舟五號」開始飛天夢想。其後「天宮一
號」、「天宮二號」等飛行任務，以及往後
12次載人、載物的飛行任務，「三步走」策
略初步完成。祖國航天工程計劃在2030年
前載人登陸月球，也會研製新一代火箭、太
空船這類航天設備。

他強調，國家主席習近平高度重視港澳科
技發展。兩地以往都有參與航天任務，例如
神舟十一號航天員曾在任務中，進行三個由
香港學生設計的實驗，這些參與也有良好效
果。隨着港澳參與愈來愈深，希望見到港澳
航天員進入祖國的空間站，也期待兩地進一
步發展「一國兩制」的優勢，貢獻更大力
量。
關於中國第四批預備航天員選拔工作進展
方面，林西強透露有關工作從2022年開始
展開，共分三個階段，最後將選出12人至
14人，「今年3月已完成初選，有百多人進
入複選，8月複選完成，共有二十多名選手
入選，當中包括多名港澳地區的候選人，讓
我們一同期待他們的好消息。」

陳冬：從太空看到港澳拍下照片
航天員陳冬在2016年、2022年分別兩次

執行任務。28日，他分享在中國空間站自由
翱翔，感到非常驕傲與自豪，又指航天員在
執行任務期間都喜歡從太空遠望祖國，「因
為在地球上最亮的坐標便是祖國，我也看到
了香港和澳門，還拍下了照片！」他說，中
國空間站就像祖國在太空的一個家，應由港
澳地區的載荷專家參與管理和維護相關科研
設備，發揮自身的優勢，並取得更有價值的
科學成果。
曾收到來自港澳學生來信的陳冬表示，信
中感受到港澳兩地學生的愛國心，也因而來
到香港，「來到你們的身邊。」他期望有港
澳人士完成選拔，可激發青少年學習科學，
帶動港澳地區科學發展，「中國空間站是民
族的、開放的、多元的，當中應有港澳代表
的參與及身影，讓中國在太空會更熱鬧及幸
福。」

王亞平：播種航天夢想感覺很棒
航天員王亞平28日則憶述，在空間站第
一次授課時，記得一名香港學生曾問到天
上的水能否循環使用，讓她印象非常深
刻。她表示，能成為太空教師及三次在太
空授課，是她的榮幸；而最幸福是在訓練
和執行任務時，碰到十年前坐在教室聽她
講課的學生，「由我的學生變成和我並肩
作戰的航天員，我覺得很開心、感動，這
種親手為他們播種航天夢想的感覺太棒
了！」她亦期待，在航天隊伍中能早日有
港澳學生加入，未來並肩作戰，為祖國航
天事業作貢獻。

中國空間站全貌高清圖像首公布
香港文匯報訊 中國載
人航天工程代表團28日抵
港後，馬上舉行媒體見面
會，並為現場的中外傳媒

帶來「手信」—中國空間站全貌高清圖
像。據央視報道，神舟十六號乘組返回
地面前，手持高清相機通過飛船繞飛拍
攝的空間站組合體全景照片，這是中國

首次在軌獲取以地球為背景的空間站組
合體全貌圖像，也是中國空間站的第一
組全構型工作照，在見面會上首次對外
公布。
在28日傍晚特區政府舉行的歡迎晚
宴上，代表團團長林西強將該幅中國空
間站全景照片贈送予特區行政長官李家
超。
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飛天英雄播夢想 盼與港人共征空

◆航天員王亞平
香港文匯報記者
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◆航天員陳冬
香港文匯報記者

郭木又 攝




